

チベット語接續辭 teについて

山 口 瑞鳳

- I はしがき
II 版本に於ける用法——その分類と定型的敘述補語について
III チベットの文典家による分類とte辭の起源について
IV 古碑文等に見られる表記法と用法上の區別
V あとがき

I はしがき

今日、版本によつてチベット語を讀むとき、我々は各種の曖昧なものを經驗する。一つに文章構造について我々のもう理解が貧困であることに由來する。

文章構造に關する理解が曖昧であれば、文要素の働きについても正しい認識を持ちえないであらう。その結果、我々がチベット語から読み取れるものを限定してしまう。どのやうな限定を受けるであらうか。外國語の會話を始めた者について考へて見るとよい。當初どのやうな理解の仕方をするか。やがて、どのやうな場合にどの種の言ひ廻しをするかを會得するであらう。この程度のものを「通辯」的理解とするならば、今日、版本チベット語に關する我々の理解は、正しくこの線を出

ないものといへるやあらう。

外國の學者は、主として印歐語流に理解する。彼等は假空の分類をへしてゐるのである。我が國の學者は、概ね國語流である。ただ、今日、歐洲の學者には「通辯」的理點を脱しようと試みるものもあるが、殘念ながら、我國にはそのやうな傾向をくも見ゆことが出来ない。

我々は、從來、サンスクリット語文獻の缺を補ひ、誤寫を正すため、チベット語を知る必要があつた。その爲には、通辯的理點だけでも可成りの成果が得られた。然し、併行するサンスクリット語文獻を缺く場合、この曖昧さは致命的になる。自信を以て「通辯」すら出來なくなるからである。

この場合、*la langue artificielle* の名稱は、名づけた *Jacque Bacot* 氏の眞意はともあれ、曖昧さに因をつむいで唱くの呪文として利用されかねないのである。が、如何に新奇と見える表現形態も、本來、チベット語の基本的な構造様式に副はなければ、チベット語として採用され得なかつたであらう。

従つて、チベット語も、他の言語と同じく、例外には充分な説明を要するわけである。或る場合に存在するものが、他の場合に理由もなく消えたり、用ひられなかつたりするわけはない。

ルリに取上げる接續辭 *te, de, ste* 等も、曖昧な經驗を與くぬには一役買ひでゐるものである。

ルの一群として扱はれる三つの接續辭を分類して見ると、そこには、全く異質的な二つの働きが認められる。ルの事實とは別に、チベットの文典家の記述には一つの奇妙な節がある。今日一群として扱はれてゐるこの接續辭の働きが、二ヶ所に於いて獨立に言及されてゐることである。第三に、古碑文に於いてこの種の辭が今日のものとは異つた表記法のもとで示され、しかも、そこに區別の痕跡がある。ルのことは燐煌文書でも確認されるところで、決して表記法の混亂とするより出

來ない。

以上の點から、文章構造の分析を手がかりとして、これらの接續辭についての考察を試みる。

ただ、「通辯」的理點から實際との程度脱し得たか、私の意圖にも不拘、必ずしも香ばしくないかも知れない。大方の御叱正をお願ひして置きたい。

この稿をまとめるに當つて、渡邊照宏先生と河野六郎先生からは、有益な御注意を頂いた。又、壬生台辯先生からは、貴重な資料を借用させて頂いた。併せ記して深く感謝申し上げたい。

引用文について特に後記のないものだ *Jacque Bacot*: “Grammaire du tibétain littéraire” II を引用した。

註

(一) 例へば動詞を分類して「過去」「現在」「未來」である。實際には

ねへむば超時性述語を認り稱したものである。cf. p. 86 註(4)

(二) *Jacque Bacot*: Grammaire du tibétain littéraire I,

1948.

“現在の狀態を示すもの”も含めてゐる。「現在」「未來」である

Jacque Dürr: Morphologie du verbe tibétain, 1950.

II 版本に於ける用法——その分類と定型的敍述補語について

今日版本に見るチベット文を材料として我々の分類を試みよう。

II の接續辭 *ste, te, de* によつて示された働きは、大別して二種になふ。一は、*Palmyr Cordier* の幅広い動詞の接續辭である、それを含めた用法で、II の辭をばやおうII の表現内容に時間的前後關係のあるもの。他は、彼の批評をした *Jacque Bacot* 氏が指摘する、それ以外の用法を命じ一種である。後の一種に於いては、辭は何らの時間的前後關係の存在を保證しない。或る場合には辭の前後の文又は文要素を置き換くても、表現内容に本質的變化を起さない。後にその例を

見ゆやお△△。

前者に屬するものを第一種とする。これは細かく三つの用法に分けることが出来る。後者の用法を第一種とする。この方は、三つに類別出来、更に細分する事が出来る。今、先述の相違を示すために代表的用例を示す。

I. *sgo rgyab-ste ḥdi-ru śog* [situ]
^([◎])

口を閉じて來だまく。

II. *nor-gyi mchog ni sbyin-pa-ste/ bde-bahi mchog ni*

寶の最勝なるの慈悲心にして、幸ひの最勝なるものせ

sem-skryid pa//

寂靜なり。

第一種は次のやうだ。

a. *lha mchod-de las bya* [situ]

祭祀して仕事が始める。

b. *mdah ḥphains-te phog*

矢が放たれて（的）當る。

c. *tsheg-sgra dañ bas-ste ḥbar* [situ]

音をたてて燃える。

これらの接續辭は、例へば *bas* (*pas*), *nas* などがあつた、時間的先行性を積極的に示す働きをもつた助辭とは區別され

ねばならない。辭をはせむ一文の間に既に存在する時間的前後關係が、この辭によつて認定されながら一文が單に接續を得てゐるのに過ぎない。従つて、それらの關係が存在しない場合に用ひられては意味をなさない。即ち、接續助辭とは呼ばない所以である。

(a) では、相前後する二つの行為が連ねられる。行為主體は問題にならない。(b) は (a) の特例に相當する。二つ並んで常に主語が同一でなければならぬ。即ち、或る主題に關して前後する一連の動きが接續されるのである。二つの繼續的行為が前後兩端の動きによつて示せられるのである。(c) では、單一の動きが二つの動詞によつて表現されてゐるので、相前後する別の内容はない。慣用的に、時間的前後に準じた前後意識が成立したものであらう。従つて、又、前後入れ換へて接續されることが出來ない。前後入れ換へられて成立したものは後述する (II, C) に屬する。

これらと比べて第二種の分類はどうであらうか。

A a. phan-par smra-ba dkon-pa-ste/ de dag las kyan ñan-pa dkon

爲をばかりに畠みは難しこ」とだが、それがより、聽き入れるのな (ゆいふ) むづかしご。

b. khyod ni dpal-te/ khyod ni mgo [si-tu]

貴方は (我等の) 榮光であり、貴方は (我等の) 指導者である。

c. khyod phyogs gcig mthon-ste gñis ma mthon

貴方は一面は見える (人だ) が、一面は見えだ。

一口に分くば、この場合の接續は、『一方、……だが、他方、……だ』に相當する。従つて、(a) のやうな比較のための構文が含まれなければ、前後の文は容易に入れ換へるこゝ出来る。こゝには、第一種のやうに前後關係の存在を認定する

働かはないわけである。勿論又、接續助辭となはずだ。

以上の(A)類では、辭の前後に配置される文、又は述部（複合したある・ゆゆむ）の内容には併存的乃至對蹠的意義が見られ、しかしのやうな關係はあらゆる接續されるのみで、上の種の關係がいの辭によつて表現せられてゐるのではなく。つまり、既存の關係が支へられるながら接續が行はれてゐるのぢゃあない。従つて、次の類に於いては、別種の關係が同様に支へられるのである。

B a. nā spyir yan yul phyin nas miḥi nō h̄dzin mi byed-de/ khyad-par rgyal-pohi nō nā mi h̄dzin//

私は、普通だよ、瓶に入つて人でかぐらばつた。や、別して王との交渉の私はしなふのだ。

a'. mi-bdag-rab-dḡlhñ skyes-pa ñid dan yid mi-bde skyes-te/ brtse-ba las ni nchi-ma rnam gñis
byuñ-no//

王だ、喜びへゆきいたが、不安だもゆい、ソルヘーヘーヘー、一様の涙を流すのだつた。

b. gañ-shig dgah-ba dan bral de-nid ma briod-de /—rtsub-pahi de-nid phyir// [Buddhacarita]

何ともね、不快だ眞實な語ひだつた。詫ひ、離れて眞實だつたふじだね。

b'. blo-gros mthun-pahi mi dag-gis/ bya-ba gañ yan dkah min-te/ chu-man yul-ba gcig drans-pas sa-shiñ rgya-cher h̄dul la Itos//

やだら、堪忍あらへ人々だまえ、もろやへた仕事じゅゆの織立みだらじあだら。一本の田水路がある廣大な田地を開拓するのを看み。

c. dmah-ba dag dan ñam chun-bar / bsñas dmad tho-co mi bya-ste // rdzin-bu chun-nur brgyad-ba-yis/

lus srog bral-ba man-du mthon//

賤しき者達や、かゝねる者に達して、輕蔑やからかひがたもれてせなむだ。小みな水溜りに氣をとられて生命を失
じたといはるがちやく矣。

d. ^(lo) lo geig-cin rtag-tu dpya dar yug lha khri phul-te / rgya dpyah-hjal-du bcug-go//

毎年、たゞや五萬片の絹が贈へられる」とになり、支那は朝貢を餘儀なくされたのである。
何れも、互に何かの關係をもつてゐる文が結ばれてゐるものである。二文の間にある關係は、^(lo) まといひによひ、^(lo) 構述文の主部と述部との關係に相當する。二つに分けたが、さての場合にも、既存の關係が支へられるのはかりど、特定の表現を加へる働きは辭に見られない。

(a) は屬性判断を示す一般の補述文と相應し、(b) は理由開陳の特殊補述文で、(c') は同一判断を内容とする發展的補述文に相當する。(b') は (b) の特例で、理由開陳の代りに命令法が来てゐる。(c) は同一判断をなす文の述部に相當するもののが比喩の文で構成されてゐる例である。(a') は補述文の發展的構文と見られる複合述部をもつて主語を説明するものに相應する。(c') も (a') と同様のものに當る。兩者いづれも、主語の代りに、これに相當する文が来てゐる點で、相應する單文と異つてゐる。前者の主部は原因・理由的な、後者のそれは結果的な意義を有する。對應する複合文との間に充分な關聯を見出しが出来るやあら。

やれ、(a), (a') の二構文に於いて、辭に先立つ文が、後れる文に對して、原因・理由的意義を示しても、果して、この辭がその關係を表現するとは考へられないだらうか。このやうな意義が認められるためには、他の第一種の用法はすべて存在してはならないであらう。特に(b), (b') の用法においては、全く逆の關係が支へられてゐることが出来るからであ

る。又、實際、このやうな原因・理由的な意義を表現して接續を遂げるためには、一般に他の助辭が用ひられてゐる。即ち bas (pas), nas などがそれである。文がこれらの助辭を伴ひ、原因・理由を表す文要素を裝つて接續的な表現を達成出来るのである。

第一種の場合にも、その關係が積極的に表現されるには、いれらの助辭が用ひられた。この點で、第一種と (a), (a') の類とは混同される充分な可能性を具へてゐると言ふよ。

(b), (b') では、或事柄に關して、理由をもつて、或は原因によつてはその説明が加へられる。又 (c), (c') に於いては、具體的事實が示され、その抽象的意義が加へられる。又、前者は後者に對して結果的位置にある内容を示す。この點、(a), (a') とは、逆の關係に在るもののが連ねられる」となる。これらの三つの異つた關係を夫々接續出来る辭にして、その意義を求めるならば、單に、諸種の關係を損ぬ」となく支へて接續の働きを示すとしなければならないであらう。

成立について云へば、先にも述べた bas (pas), nas などの助辭が文末の述語に加へられ、理由等を示す文要素を裝ひながら、轉じて接續の働きをも示しえたやうだ。このでは、補述文の主語を支へるものが裝はれながら、接續の機能をもつものに轉したのがこの辭と云へるであらう。ただ、nas 等は關係的表現を加へる助辭であつたが、この接續辭となつたものは、既存の關係を支へるのみで、如何なる關係的表現も加へるものではなかつたと見られる。

補述文にあつては、同格配置にある一概念語と前置されたより具體的な語との間に思想の分節が表示されるのであるが、その間に於ける思想の分節が既に了解済みのものとしてその表示を必要としない、いはば、同格配置の語をもつて句と區別するため、或る種の表示を必要とした。一は、述部相當部を抽象化する」とあり、他は、特定の關係的意義を加へやにこの分節を明らかにするやうな、例へば、強調の助辭 'ni, yan (kyan, han), 複數辭 rnam, dag, 指示代名詞 de 等を主部

の直後に置かれて利用されるのである。これらの辭は説明されるべき具體的たるのに最も廣く使われるものである。從つて、社語として一般に抽象的なものに使われる「やがて」、「それ」、「却つて」説明されるものとしての位置を保證するのに役立つだらしく。*de* と併いては、説明されるべき具體的なものを指示するのが本來の働きである。より「*de*」が主語を支配するか採用されるのが出來る。

これまでの用例は、二文の接續に當るものが主で、たまたま、述部のみの接續が見られており、主語を共通とした二文の接續に由來する特例であった。今、やへした意味でなく、述部のみに連つてゐる *te* 辞を見よ。

C a. dños-po ni rigs gsum-sle/ bem-po dan śes-pa dan ldan-min hdu-byed-do//

現實とは、三態や、物質と精神と有機物であつ。

チベットの文典家は、何の種の構文を「闇」又稱する。即ち、後述説明が展開されるがゆゑである。これに對するものとして (*B, c'*) 的構文も含めて「闇」と呼ぶ一群の用法がある。この「闇」は主語を共通とする二文と見るといふ出来る。その場合の二文の關係は、一見最もよく似つてゐる (*B, c'*) とも異つてゐる。この二文は、回1の事柄を総合的にと分析的にと言ふわけであるが、文自體の間に補述文構成的關係は成立しない。今、rigs gsum と *te* 辞の後部の概念とが入れ換へられる、 「闇」と稱す (*B, c'*) と同類視されるが、これは上述の同じ意義に於いて互に區別されねばならない。その點の明いかな例を見よべ。

a'. mi-lus rin chen dkon gsuis-te/ khyod ḥdra mthon na, dkon rgyu med//

人身(を愛せぬ)は貴重だ」など困難だと思はれるが、汝の如きのぞ見へさるねるかのには、困難な筋合めだ。」
共通主語を配した二文として構成して見ても、如何なる文構成的關係めだへ、複文としての接續意義はない。

チベット語讀解 te じゅじゅ 四四

gsuns-te ば、實は同格的用法の發展的形態——私は⁽²⁾敍述補語といれを呼んでゐる——が定型化したもとの如くのじなかひへか。従つて、或る語に對して常に從屬的位置を占め、その規定を受ける。ただ、その語とは形式的に獨立してゐる。

rigs gsum-ste も、全く同様なものである。この方は尚ほ、同格的形跡を留めてゐる。
形狀的には獨立してゐるが、曲ふを規定する語を形式的に拘束するはなし。したがつて、助辭を伴つた規定語も見られる。

b. *dge-bahi gdon-gis gshan-mas ni/ smin-mahi gshu ni rnam bkān-ste/-hdi-yi spyod la rjes-hdon byas//*

他の女は——(女の顔) 日当たりに眉が描かれ、頬だが、あれ、な顔(おお)の方の身振りを眞似だ。

この定型化した敍述補語を規定する「女達」の *gshan-mas* 「女達」であつて、*ste* は支くものである
は複合述語的であつて、主體 (*bdag*) の状態⁽²⁾ にて述べられるやうだ。敍述補語は又、文頭に立つて出来る。

c. *rga dan na dan hchi-ba-ste/ gal-te hdi gsum ma yod na/ [B.C.]*

老人病と死ぬが、若く、この川柳がだせねえ。

この定型化してゐるださぬのよ岷峨へと出る。

1. *hoīs nas de la de rnams-kyis/ ya-mtshan rab-rgyas spgan-ma rnams/ padmaḥi mdzod hdrahi phyag*

近づいてから彼に向る、彼(女) 鮮ば、驚異⁽²⁾の大団(おほだ)が、蓮華の蓋のやうな事ぢやう、恭敬禮拜
あるのだった。

文頭にたつ例。

2. ya-mtshn-gyis ni nig gyo rnamz bu-med rnamz khyo thob bshin/ mi-skyon-sras la mdun du hōns//

[B.C.]

驚異のあめり、眞理へ定かだい。乃女達は、花瓣を廻くるが如く、手を廻くば起へのドレだ。

3. bdag-gi ñe-bar hoñs la dgos-pa gañ yin-pa/ bdag-gi de ni gson mdzod—khyed/ [B.C.]

私の來訪した田舎へれまのだが、私から（それが）お聽あたまはれ、卿よ。

強調助辭 yan (hañ, kyan) によって支へられる場合、同種の構文は反戻の意義に於いて接續をとる。ni にも似通つた用法があつ、ñid は強く反戻の接續に用ひられる。先に引用したものは共に rnamz によって支へられてゐる。他の一例 (3) は「見、何ら支へるもののが存在しな」。X' の敍述補語を規定してあるものは格か指示代名詞 de であるかのやうに見える。然し、もうとすれば、皮相的觀察であると言はなければならぬ。

かねて私は指示代名詞に指されるものを獨立提示格と呼んでゐる。それは常に指示されるためにのみ存在して文の形式的構成には與らないからである。

de は、獨立提示格、或は文に示されたくも、何いかの指示される具體的なものなしに成立するものではない。

獨立提示格には、de によって指示されるものの自體を示すもの、指示されるものによって同格として規定されるもの、即ち指示されるものを説明する敍述補語、それを示すものとの二つがある。(3) は後者の場合である。従つて、指示されるものの自體は文中に示されてゐない。

X' の場合の de は、X' の例では特に強調されても使用されてゐるが、一般には、敍述補語である獨立提示格を支へるものと

して働くことが出来るであらう。元來、敍述補語自體を指示しないが、常に、敍述補語の直後につけて、その規定者を指示する *de* は間接的に敍述補語を示すわけでもあるから、敍述補語を支へながら而も思想の分節を明らかにするものとして用ひられても決して不思議ではない。

「いかへれば、*de* によつて指示される具體的なものが、同格的敍述、即ち、敍述補語を從へるか否かに由來して相異つた獨立提示格が出来る。敍述補語を伴はない獨立提示格は、勿論指示されるもの自體である。他の場合にして指示されるものは自體が漠然として適當な詞をもちひられないため略されると、第二の獨立提示格が見られるわけである。*ij* の獨立提示格は結局、間接的といふ限定を受けて被指示概念となることが出来る。つまり、常に敍述補語として指示を受けるわけである。敍述補語の方から云へば、この *de* は自らの位置を却つて支へ保證するものとも見做されるであらう。*de* が説明されねばも具體的なものに伴はれるのが常であるから、述語に連る關係も同時に保證される結果となるわけである。rnames 等についても全く同じ考へ方で整理することが出来る。

「」に引用された例文は散文ではないが、偶々してもチベット語の根本的構成から遊離して成立するものではないから、説明の資料としての價値を失はないであらう。

第二種の接續中 (A) を支へる辭については、(C, c) も通じて、(A, c) → (A, b) → (A, a) と單に支へられる關係が特定化したものと考へる方が適當である。

他方、第二種 (B) の用法は、獨立提示格が *de* によつて指示されるもの自體である場合、つまり第一の方の *de* によつて支へられると考へる。このことは次の節に於いて再び考察するが、何れの用法にせよ、既存の關係が損はれずに、單に支へられるところにこの辭の特性を確認することが出来る。

既に見たやうに第一種の用法と第二種のそれを比較するに、第一種的用法には、後者に別に前後關係存在の認定的意義が加へられてゐるゝいふ點なのである。これが兩者の間にゐる斷層であつ、この用法を支へるには、第二種の辭に或る種の表現機能上の附加を必要としたのであら。

註

- (1) Jacque Bacot: *Les šlokas grammaticaux de Thonmi Sambhoja*. Paris, 1928, p. 30 note.
- (2) Sarat Candra Das: *An introduction to the grammar of the Tibetan language with the texts of Situhi Sum rtags*. Darjeeling, 1915.
- (3) チベット語では、述語を規定するもののが最も重要なのは、「詔義だけのもの」min-don-tsam である。以後これらは「詔義だけのもの」min-don-tsam である。以後これらは主語となる。助辭を伴ふものは、述語の規定者としては第二義的な價値しかない。例へば、行爲主體を示すもののがないである。それらは min-don-tsam の規定を受けた述語を重ねて規定するからである。(a) では(1)の用語が來てゐる。
- (4) 「詔義だけのもの」min-don-tsam が一般的なものである場合、特に、慣用的表現においてばやれば示されない。或事柄が何について起つたかを示す必要がなく、起つた事柄のみをのべる場合も主語は省略されるのが普通である。チベット語に於ける、こはある主語は文中に示されない眞の主語の同格語と言へる。
- (5) 版本ではないが便宜上引用した。H. E. Richardson: *An-
cient Historical Edicts at Lhasa*, 1952, cf. 村文 IV, Shol
◎碑文
- (6) 補述文と云ふのは、一般に補語とされるものがそのまま述語を構成するから名づけたものである。所謂の係辭は、チベット語では助辭と同様、抽象化的働きしか示さず、述概念となることはない。チベット語の述部には、専用の述語の他に名詞(所謂る形容詞は存在しない)。それはある種の述語が抽象化されて名詞的價値を得たものに過ぎないのが、並語との關聯に於いて、時には抽象化され、時にはそのまゝ用ひられる。
- (7) 複合述部は、主語がもたらした、或は主語が受けた具體的行為事實をもつて、單に主語を説明するもので、主語が行為に於いて如何に關與するかを示すものではある。cf. 拙稿 *On the Tibetan Syntaxes* 大倉山學院紀要 II,
- (8) 複合文の主語は、主體的なもの、客體的なもの、原因・理由的なもの、結果的なもの、行爲主體的なもの、行爲受領者的的なものがある。cf. 拙稿「譯梵藏文に於ける自動詞文の研究」大倉山學院紀要 I' 前掲拙稿。
- (9) 補述文構成的關係を云ふ。然し、文構成的ではないが或る程度の關係がある。同]のことがらを繰り返して云ふ換言的なもの
- チベット語接續辭 te...じゅふて 四四

のや、むしの (II, A, C) に近いものである。

(10) 誌 (6) に見た補述文の述語を構成するものが、主文の述語

としてではなく、從文的な位置にあつて主文の主語の同格とし

て用ひられる。敍述をたすけ、しかもいはゆる補語的なものだ

からこの名を用ひた。

(11) 敍述補語自體は、同格的なものに由來し、補語的意義に於いて敍述を助けるものだから、動作とか行爲の中には規定者が如何

III チベットの文典家による分類と te 異の起原について

アヒ、チベットの文典家達のやうに分類するものもあるが、チベットの Pāṇini と Hāṇī Thonmi Sambhoṭa の説を取次へ。

la-don su la u pyis nas/ de la gsum-pahi-dai po-sbyar/

la-don Q su ふら u 音が除かれた後、それに第三韻の第一文字が著せられた

de la āli gsum-pa sbyar/ de ni lhag dai bcas-paho/

やがて第三韻の母音が加くふねえ、やがて是餘であつ。(Sum-cu-pa 13)

アヒ、今日一難のやうに煙草をもつてゐるが圓形の te, de と ふうの相及び、暗示ある。

別々、回転のやうには次のやうな頃がある。

gan miñgi ni ya-mthah-ru/ gsum-pa la ni e sbyar-ba/

に關連するかのやうなものではない。複合述語も又同様である。

如何なることと關連してゐるかを述べるに過る。

(12) F. Weller, ed. Buddhacarita では yin であるが、skt.

かの見ても yod になつてはならぬ。

(13) 異に支へられるものが特定化したとは、主語と敍述補語とが結合關係内容と、同じ主語が述語と共に示す内容とが、併存的、乃至は對蹠的になつた場合を云ふ。

スルチニ體の邊にあつて、川聲四〇 (suffix) は e と讀む。いづれかのは、

tha-sñad dbañ-du gsum yin-te/ dños-po dbañ-du bshi-ru ḥgyur/

堅挺に體して川声ある、堅田體に體してば因だべ、

dus-kyi dbañ-du gñis yin-no// (Sum-cu-pa 20)

世間に體してば川声ある。

ルの中央指長めの | 用法が「眞餘」である。ルは Si-tuhi sum-rtags (Situ 四〇十頃と性入法) の中央

而用ル sgra-bahi sgo (伽羅の聲) の文ニムイ長めの。

de shes bya-bahi tshig-gi don/ tha-sñad dños dañ dus hijug gsum/ ḥdas dañ rnam-grains gshan can dañ/

lhag-ma dañ bcas-paḥo//.....

『藏文用法』ル。

最終行の記述は、Sum-cu-pa 13 暈〇 lhag-ma dag dañ bcas-pa 異る「眞餘」ル。

ルの記述を適當に處理して、ルは「眞餘」は十一・三三半四の著述に伽羅の接續辭は表記法上の區別をもつてゐる。従つて、ルは「眞餘」として述べるやうな用法的背景はない、實際は必要のない記述だるものである。然るに、ルのルは「眞餘」が述べられてゐるやうなれば、何か有力な傳統によつて、相當する用法の何たるかを辯じえないと記載を餘儀なくされたのではなしかる點だ。今田、その箇所に連聲によつて限定された de の

みを繋ないめるのか眠りだす頭を横たわる間に無意味だらうぢつかないかも知れない。

回書が第十三回の二回書よりいふと見ゆ。

ste ni lhag-ma yod-pa-ste/

ste ルザ = 麗ラルハアリスルテ、ルルテ

mtshams-sbyor-ba dañ dam-bcah dañ/

『接したるを纏ひるべ、ル = 脱リム、ル

g̣shan ḥdren-pa dañ gsum-du ḥdod/

『唐衣而ヘルム、ルミルヒルモ

byed dañ bya-baḥam yañ na ni/

ル = 『筋也』 愚也

bya ba ḥnid du sbyor-ba gain/

トハゲト所作田體は纏ひるべの事なり

tshig gnis rim-mam dus gcig-tu/

(ルハゲトタマのギルカ) 二回書よりいふと見ゆ

sbyor-bar byed pa mtshams-sbyor yin/

接纏ひるべか、『接したるを纏ひるべ、ルモ』。

gan shig-gi ni sia-ma la/

何か物語りながら、二つ並んでおられた（ローリー） おとせられ

gsal-bar byed-pa dam bcaḥ-pa/

明鑑なやうのあらわしが、『足跡』 おもね。

lhag-ma yod tsam ston ḥgyur-shin/

『発芽するが如く』 まだ未示したが、

de las gshan gyur gshan-ḥdren-paḥo/

やれかの外れで思ふのが、『想を而へる』 おもね。

いぶらに相當するとして Situ の用法の例を見よ。『繋がるが結びつけ』 —— 前の語を “作” に後のものと “所” は、『關聯ややい』 “あんづけ” と “あんづけ” を順に並べてある。

→ mdəḥ ḥphains-te phog

矢が放たれて的中する。

lha bsgrubs-te grub

神想觀を實踐して成満する。

前後へいひゆるや “所作” は關聯ややいの次第を過ぐたまゝであります。 (11) の行為を順に並べてある

口 (I, a と區別)

phyags hishal-te bṣad

(彼が) 禮拜して (法が) 説かれ

チベット語接續辭 te にてして 口

それ自體（同一所作）は屬して時の前後がなじむ。

hdzum mul-te mdans pyuñ

笑(ム)相好(ム)マガツ

hphur te hgro

飛(ム)ヤタヘ

走(ム)⁽¹³⁾

(II, C, a ムズニ)

rtag-pa yin-te yod-pa gañ shig hdus-byas ma yin-pahi phyir

常住だぬのドガル。��(ム)、何か存在するのを集めたのドミダシカル。

sains-rgyas-te ma rig-pahi gnid sains-pa dan sés-bya la blo-gros rgyas-paho

佛(ム)カル。晶(ム)、無明の盡(ム)と観(ム)たぬのドガル、既(ム)に離(ム)して慧(ム)が實(ム)現(ム)するのドガル。

bslab-pa kun-kyi gshi hdzin cin/ shes gsuñs-te/ bslab-pa ni lhag-pa tshalkrim dan lhag-pa bsum-

gtan dan lhag-pa gsum-du nañ pa la grags pa dan/ phyi ral-pa laham tshans-par spyod-pahi brtul-shugskyi bslab-pa mai du hbyuin-bas shes sog rim-par sbyar-bar byaho/

「あるゆきの學道の根底をな」る説かれどぬが、學道(ム)は、内部のゆのには戒と定と慧の三(ム)學道ありん(ム)はね、又外部のゆのじゅ清淨行の在り方(ム)にいた學道が夥しくあれども、色々のいんが順次に遂せられだへてざだひな

レ。

他 ⁽¹⁴⁾
わらべ

チ sar-kyi phyog na dhai-po-ste/ lhahi phyog na hchi-bdag go

東方にインマアあら、南方にヤマあら。

リ (II, A, b と回し)

以上は、チベットの文典家による代表的見解と異だれていまふ。これも前節の分類に照合して見る。

マ' (I, b) ロ' (I, a) ク' (I, c) ハ' (II, C, a) ナ' (II, B, b) ハ' (II, C, a) ル' (II, B, a') チ' (II, A, a) ハ' (II, A, b)

殆んどすべてが示されたるが、前節でも述べたやうに (II, B, c') ハ' (II, C, a) ハ' は區別されてゐない。

もし、Situ ば de ハ ste ハ omo のやうに扱つたやうに (II, B, c') ハ' (II, C, a) ハ' は區別するのみであつて、勿論、それは今田一般に「か」の形へと變へない。ただ、「韻語の門」とその注釋には de が「頭餘」に用ひられるふる語に言及してゐる。又、指示代名詞 de の項には「韻語の門」の(前掲)文を引用してゐる。

彼は、連聲によつて ste かの te が、更に de が出來たと説明する。又、最近の學者おひの説を肯定してゐるやうである。その他の文法的著作にあつては、(1)類は「か」として扱はれる、(2)根本的相異がない。

然し、「韻語の門」では、Situ ハ mthams-sbyor «接するを續ける» の項を設け、第一種を用法の 1 つとして區別する。この項に屬する用法は、時間的に相接するものを連ねる點で、彼等の分類にあつても、極めて明瞭な特色をなしてゐる。然し、一群の辭にまつはる 1 用法とするを出ない。これは、區別した用法的背景を既に失つてゐた彼等にとって、或は當然の處理だつたかも知れない。事實、時には、第一種と第二種のある用法は全く相似して居り、共に、助辭 bas (pas), nas によつて置き換へる事が出來る。實例を見よう。

チマム語捲經 te じりこ

山口

1. sa sa mal mal na bag brkyan ste// bde-bar ḥkhod// skyid-pahi bkah drin ni rabs khrihi rab-du-thob//

△の土地、△の場所でも不安が除かれて幸福な生活が出来、有難い恵みが多くの人々に得られて。

2. yan cad ni bod-kyis phu dud bya stel// dbon shan ñe shin gñen-pahi tshulbshin-du// sri shu dan bkur

stihi lugs yod-par sbyar te// (何れも唐蕃會盟碑)

やがてもなりムドサカハト人ハト人が敬意を拂ふくわざ、近くの親しき姻戚のやつ方にゆきはせへ敬禮や挨拶をする習慣
があつてよこのや

先の例には、時間の前後があつて(I, b)に相當する。相前後する一連の動きが語られる。これに對し、後の例には、抽象的な理由と具體的當爲とが連ねられ、その間に何の繼起的な時間の關係は含まれてゐない。

然し、それにも不拘、チベット語では共に原因、理由的な意義が辭の先に述べられるものとして一括するのも出来る。又ハリビ、後節や語の analogy が成立する所以もあると思はれる。又

hphur-te ḥgro

飛んで行く

phyir loy-ste glin yul la san

らあかベホホ glin 國カニ去カム

前者は(I, c)後者は(II, C, a)に夫々相當である。共に二つの動詞をもつて一つの行為をのべる。これが「眞贊」のようである。後者から glin yul la を除いたい、または――區別は困難にならぬ。

前例では hphur-te “飛んで”を除けば、表現の意圖は崩れてしまふ。但し、後の場合はなんのな。 phyir

log-ste “あかへし” とは「去る」事が主語に對しても意義を主語に對する説明として加へたものだからである。

これは、たま～、定型的敍述補語が、本文の述部とは、(I, c) とまあいはしい關係に立つたからである。敍述補語の名が示すやうに、この辭に支へられる述語は同格的用法の發展的なものであるから、直接動作を示すのには用ひられない。この點、第一種はむしろ逆である。

最も一般的な相似は (II, B, a) ~ (I, a, b) の間に見られる。この間の相似については、"前後的" なものと "因果的" なものとを共通の關聯として處理するチベット人が、用法の混同を引き起したと考へてもよいであらう。

然し、それはやはり混同であつて、このやうな處理は正確ではない。nas, bas (pas), のやうに "前後的" なものと "因果的" なものを積極的に表現する助辭は、元來、それらを未分の具體的關聯として示したものから、"時間的" と "關係的" なものとに分けられたのである。既に抽象的關聯としては區別があつて共通ではない。

ひるがへつて接續辭 ste, te, de を見ると、このやうな特定の關係を積極的に表現する働きは全くない。ただ、第一種の用法に於いては、時間的、前後關係の存在を認定する働きが見られた。第二種にまとめられる用法にはそれすらもなく、既存の關係が支へられて單に接續のみが行はれる。既存の關係には "因果的" 評價を許すものもあつた。然し、それは特定の補述文的構成から常に引き出せるものに過ぎない。補述文構成的關係にして全く逆な場合を支へる用法も存在することが忘れられてはならない。第二種の接續辭は、先程見た助辭のやうな積極的に特定の關係を表現するものでないから、第一種的用法を得るためには、必ず前後關係存在の認定をするやうな働きの附加を必要としたであらう。それは補述文的構成から施すことなく決して引き出せないものだからである。

今、第一種の用法と第二種(B)の用法とが一緒に、他の用法から區別されて、「時間」と「關係」とについて未分のまま、

その共通の働きを示すものの附加を受けてゐたとするなら、先づ今日のやうな表記法上の區別喪失はなかつたであらう。されば、この問題も又取り上げられる必要を見なかつたに違ひない。

さて、先にも述べたやうに、チベットの文典家は、指示代名詞の項に於いて「具餘」の用法があることを再説する。「三十一頃」(sum-cu-pa)では「限定に關しては三種ある」として、別に「具餘」と云つてゐるわけではない。が、『韻語の門』の著者は單に連聲によつて區別されるだけのものを、いふから指示代名詞のうちに分類したのであらうか。いや、多分、「具餘」は「限定」の三用法に含まれるとの傳統があつたに違ひない。或は Thonmi Sambhota による來する傳統であつたかも知れない。すると、その「具餘」は指示代名詞 de の一用法でなければならぬ。」「三十一頃」では、明らかに「あらゆる語の前にあつて」と記してゐるからである。

「具餘」の働きは果して指示代名詞の用法中に見ることが出來ないであらうか。いふは問題の「鍵」があらうと思はれる。先づ指示代名詞 de が「それ」と云ふ指示代名詞のいはば本流的意義に拘泥するのかどうかを見よう。つまり、今日の接續辭に轉化する可能性があるかと云ふことである。あらうとすれば、Thonmi は轉化以前のものを認めてゐたとしなければならないであらう。若し、轉化の可能性がなければ、いふに取り上げるには及ばない。單に、指示代名詞のみの問題となるからであらう。

de khyod-kyis bos-pahi mgon-po de min-nam

の方は、君が招待した薦の客人ではないか。

(客人、そのものではないか)

dad-l丹 ran-bshin bzañ-po der/ tshigs-bcad gcig tsam-gyis kyan phan// rkan-mthun gsar-bahi myu-

gu de/ chu tshar-gzegs-ma yis kyan ḥphel//

信心深く性もよのし、やうな方にば、ただの一匁じゅ珠あらぬがある。新しい穂草の芽なめく、だだ一滴の水をも
いへして成長（に資）あるといふがあるゆのだ。

（よろしい者——それには、芽——それは。」

尚ほ、代名詞的であらう。然し、遠稱的意義は薄い。

ston-paḥan de sans-rgyas kyan de de bshin gṣegs-paḥan de yin-no

師じでも又あり、佛ぶつでも又あり、如來にょらいでも又あるのやす。

このやうな用ひ方では、完全に強調的意義しか認められた。はる換へりとどよりと單に強調するだけである。前節で
おのづたが、獨立提示格と指示代名詞とかのやうな表現形式をへぐるのぞ、これはゆる代名形容詞などは存在しない。指示
されゆるもののが抽象的意義を有すれば有する程、一般に遠稱的意義、即ち具體的意義はさすべからぬ。この用法のものを代名形
容詞と誤り呼んでゐるのに過ぎない。のみならず、かなり具體的な被指示内容をもつ場合にまでその誤り呼みとを繰り返
すのは解せないとひやであら。

我々は、獨立提示格に與くゆれる意義によりて指示代名詞の意義に變化がもたらされるいふを知った。文法家の規定(16)に反
して具體的位置をもたないものも指示されうるのである。然し、文法家はその物を「眞餘」に含めてゐたのならば、別で
ある。我々はそれが辭に轉化する可能性を認めてよしでおひや。

mi ḥen-pa la kha-ra byed-pa de/ gyon-pohi śī la mdud-pa rgyab-pa ḥdra/

聽き入れなしのは虫ムシかやいへたん、だへましに木に結ぶ田かうへぬやへだぬのだ。

チハラ・語接續體 te にひる 口

全部化された述語の後に来て句末に位置する。 (II, B, c) の用法と異るからは連聲がないだけである。

bdag-gis smras-pa gañ de tha-tshom med-pa de/ mi-skyon kyed-kyi blo-gros gshan ma gyur cig/[B, C.]
 私の述ぐよしんだやつが心は疑ひない。貴方の御心を動搖なれどもやへん。(だから) トヨ、貴方の御心を動搖なれどもやへん。
 ジネバ (II, B, a') に相當する。 ジの指示代名詞と後の文とは、發展的な複合補述文を構成しうる。 然る *de* は句末にある。連聲なき接續辭としなければならぬ。

chu-bo gtin tshad rin-thuñ de/ chu-dkyil ma slebs šes mi yon//

河底の程は、深じゆ淺じゆ、中流に達しなければ、知りやうがな。

(II, C, a) に相當する。前節の終りに見たより、更に現行の定型的敍述補語に近い形をとつてゐる。單に連聲がないだとの相違である。

de が指示すべしのは *chu-bo gtin tshad* “河底の程”であり、*rin-thuñ* “深淺”(深ぬ) ば “河底の程”の敍述補語である。然し、實際は、敍述補語を含めたものを指し、指示されるべしの、即ち “河底の程”のやうな文の主語が略される場合——非常によくある。例へば、述語を規定すべし主語が一般的なときなど——敍述補語を認定するためにあるかのやうになる。まして、本來 *de* によって指示されるものが漠然として具體的意義を持たない場合、この傾向は著しくなるわけである。敍述補語自體の價値は、主語の概念内容よりも抽象的であるが、それは、主語の示す概念内容を自らの示すより、具體的な概念内容に位置づける表現的價値をも伴ふからである。従つて、そこから分析出来る概念内容そのものは却つて具體的であります。つまり、元來、指示代名詞は具體的なものを指示するのが常であつたから、殊に、形式的に主語が缺ける場合、ジの敍述補語に含まれる概念内容をそれに代へて指示されるものであるかのやうに見做すのは當然のなりゆきで

あらう。だからこそ、獨立提示格としては眞の被指示概念そのものでないものも又成立するのである。つまり、指示代名詞は「敍述補語」を指すものになるわけである。

かくて實際にも、敍述補語が獨立提示格を構成する場合、指示代名詞は敍述補語の表現的價値も含めた抽象的内容を指示するものになる。その結果、主語そのものを指すとよりも更に抽象的なものを指示することになる。

さて、他の場合、即ち、獨立提示格が指示されるもの自體のとき、事情は頗る簡単に理解される。指示されるものは常に文を抽象化した句である。指示代名詞はそれを抽象的事實として取り上げるわけになる。ここに於いて指示代名詞自體はどうやうな意義を帯びるか明らかにならう。

具體的なものを指示しなくなつた指示代名詞は單に強調的な意義しか示さない。つまり、常に附屬的指示を行ふのである。然る後、この *de* は、殊更に名詞化された形をまつまでもなく、文そのものの形に接して同じ働きを示すことが出来る。引用された文では、*de* は尙ほ獨立した詞としての地位を保つてゐるが、既に句末にありて Thonmi Sambhotra の或は云ふところの「具餘」の働きを示してゐる。これらがやがて獨立の存在意義を失つて附屬的價値しかもたないものとなることは容易に推測出来る。文典家の傳統は虚偽でも誤りでもなかつたわけである。

以上を要するに、指示代名詞から接續辭の *de* が成立し、他方、第一種の用法のために、時間的前後の關係が存在する」とを認定するある種の附加を受けた辭がこれらと別に出來たと考へる。Jacque Bacot 氏の言はれるやうな *sa*, *su* を附加的要因として成立したのかも知れない。兎に角、*s* 音に先立たれた *de* が別にあつたものであらう。そして、多分 *sde* か *s-te*, *ste* とだつたに違ひない。されば又、*de* と回じて、成立の當初には連聲はなかつたと思はれるのである。

註

(一) Thonimi Sambhota と Sron Brtsan Sgam Po HI (A.D.

5692～650) の大臣で、印度に派遣され、文法學を學んで歸り、チベット文學を制定し八部の文法綱要を著したといふがね。然しこれは「今日見ゆる如き」(lun-du ston-pahita-ba suncu pa, lun-du ston-pa rtags-kyi hjug-pa) のもである。既に述べたことだ、最初から二部しかなかつたのであらう。稻葉正就

「チベット語古典文法」にくわしい解説がある。

(2) 「眞餘」とは残すところがあつて文が完結してゐるらしいと言ふ。今田の接續の義である。

(3) この著作はチベット文法の權威とされるものである。前掲稻葉氏著書参照。

(4) Sa-skya Pan-dita Kun-dgāl Rgyal mtshan の世へられ

ノ。前掲稻葉氏著書参照。

(5) mtshams-sbyor、「接したるを續けらるゝ」或いは「接續」と曰ふ。前掲稻葉氏著書参照。

(6) gshan 「他」は無關係の他ではない。文構成的關係はないが、對應的、併存的意義に於いて關係を有する「他」である。

(7) 聖と byed pa 「世」品と bya ba 「所作」品と異へてものは適當でない。同一母題(subjective or objective nominative) として繼起する「連の動作形」や「行為」などは、そのものであるが、間に「接續」がある場合である。始めの

「動かれる」とは agent が動か、「終らの「動か出み」」には agent は既に直接の關係がない、「動か」自體によるものだから「かれるものが残るもの」意味である。

(8) 「所作自體」とは對象として抽象的に取上げられる動作自體を指す。「は結びのもの」とは行動自體或は對象をそれに結びつけたものと具體的動作を指す。

(9) 「心から、のやね、は Situ の註によれば、他の二用法の意味である。gshan hdren と gshan と de las gshan の gshan の讀法で讀めるとよい。

(10) tshig siama byed-pa dan phri-ma bya-bar sbyor-bas dren-byed dan hdren-bya dus rim-par hjug-pa shig.

(11) sna phyi gnis-ka bya-bar sbyor-shin dus rim-gyis hjug-pa shig

(12) de nīd la dus sia phyi med-pa shig

(13) 「定義」のものは「定義」をやむを得た前の語、それを説明、或は書ひ盡すために後の語を語へるのであり、分類されたものや語へるの、議論を語へるもの、(概念の説明) はつきりしたものや語へるもの、説明するものを語へるの等、本譜は幾つかある。(Situ P. 20. 1. 18)

(14) 「他を語へ」は「接したるを續ける」、即ち「定義」の二つは屬のものであるが、間に「接續」がある場合である。始める

〇 ハ (Situ p. 20 l. 24)

(15) Jacque Bacot: Šlokos grammaticaux de Thonni

Sambhoja p. 28 note (2).

経葉正統「チヤハ語古事記」p. 209.

(16) 「伽羅の証」(Situ p. 27, l. 16) ドリベヒルハガ sum cu-pa

11十個の証であるが、すべて具體的なものを被指示體と考へて

ね。

IV 古碑文等に見られる表記法と用法上の區別

我々が前節から得た結論は、連聲なしに接續の動詞を示す二種の辭の存在であった。一は de やあり、他は ste やある。これがせんぐれや、その附屬的意義が伽羅の詔書に意識せられたに及んで、連聲を生じたのである。

資料を求めての問題を眺めよ。

第一に挙げられるのは Khri Sron Lde Brtsan 14^世の詔敕⁽¹⁷⁾である。この詔敕は表記法から判断するに、書寫の年代は割り新しんと思われる。例くば詔敕の myi は mi となりてゐる。表記法の安易に改められるといひは改歴⁽¹⁸⁾、遡れ、今日見るやうの出来なら、もしかばくは突然なものだ、そのままで保存されたのではないかと思われる。

従つて、資料としての價値は必ずしも充分でない。詔敕は11^世である。

今、ste の接續を眺めよ。

First Edict:

1. che ste, 2. mdzad ste, 3. grrol ste, 4. btab ste, 5. btab ste

チヤハ語古事記 te 11^世 五〇

経葉正統「チヤハ語古事記」p. 209～210.
トムモニ」(Situ p. 20, l. 18) ト第1種用法より云々、代り
nas (I. a) (I. b, c) ト用ひたいと云ふ。

詔書 (Jacque Bacot). 統照

Second Edict:

1. byuñ ste, 2. thogs ste

Third Edict:

1. che ste, 2. chud ste, 3. bṣig ste 4. gyurd ste, 5. mdzad ste, 6. dñoḥ ste, 7. sbyard ste, 8. por ste,
9. bor ste, 10. ruñ ste, 11. bcad ste, 12. btsud ste, 13. ruin ste

◀ -s te ○回讐が眞ねる

First E. 7回' Second E. 10回' Third E. 11回' 也の釋文たるの表記が少く眞ねる。且つも -ste 壮満せ -s ste が命めどりとあるが如くも眞ねる。 -s ste は讐か | 回 Second E. は眞ねる。 -s は豊びて ste の継続が少く眞ねる。 後の表記が少く眞ねる。 -s ste は豊びて ste の継続が少く眞ねる。 che ste, btab ste, byuñ ste, bṣig ste, dñoḥ ste, ruin ste, 壮満せ -s te 壮満 ste は豊びて ste が命めどり。 che ste, ruin ste は確實に少く眞ねる。

First E. ○(2), Second E. ○(2), Third E. ○(3), (4), (6), (7), (8) (10), (11) は眞ねる。

從うる ste は -r, -l, -d, =d(yan hijug) =s(yan hijug) と -h, -g, -n, -m は豊びて ste が眞ねる。

也の -de は眞ねる。勿體、餘生た ste は豊びて ste が眞ねる。先の通鑑を起しめたやがくも眞ねる。且つも -ste が眞ねる。也の連讀が、中へた多べる體が生じてやがて yan hijug =s, =d は眞ねる。yan hijug =d は眞ねる。yan hijug =s de→=s te, 且つ豊びて de→=(t) te と de は ste は豊びて ste が眞ねる。 -s, te が眞ねる。

First E. ; btsug te,

Second E. ; 1. han te, 2. smind te, 3. hgyur te, 4. mdzad te.

Third E. ; 1. che te, 2. bskar te.

che te ル顕ルスル。終(い)ト、其の che ste は ches te が ches ste が成る所の analogy の点で遅(い)タムのドサナムかと見(い)ヌ。尤(め)る其後(の)表記法(ル)が改(か)えられた結果(の)、近(い)來(ル) ches te が成る所のドサナムかと見(い)ヌ。

もし First E. ドサ -s te 7回ル迄(い)テ 8回ル迄(い)テ ste ル5回ル Second E. ドサ -s te 10回ル迄(い)テ 14回ル迄(い)テ ste ドサ種(たぐ)2回ル迄(い)テ 8回ル迄(い)テ -s te ル5回ル迄(い)テ -s te ル10回ル迄(い)テ 14回ル迄(い)テ

Third E. ドサ -s te 11回ル迄(い)テ 13回ル迄(い)テ

既(い)て形(かたち) -s te, =s te, -d te, =d te, -n te, -r te, -g te ル8回ル迄(い)テ -g ste ル -g te ル共(とも)社(やしろ)、又(また)先(さき)述(のべ)の che ste, ruñ ste ル8回ル迄(い)テ ches te, ruñs te ル8回ル迄(い)テ -gs te, -ñs te, -bs te, -ms te ル8回ル迄(い)テ や次(つづ)け =s の繰(く)り -g te, -ñ te, -b te, -m te ル8回ル迄(い)テ が成る所のドサナムかと見(い)ヌ。ただし-d de が例(たと)えが見(い)だらば、そのたゞだ。ルの現象(げんじょう)は、或(あるいは)yan hjug の如(ごと)く一(いつ)處(しょ)te へなつた接(つづ)け續(つづ)きが、rjes hjug -d が例(たと)えが成る所のドサナムかと見(い)ヌ。

以上(いよいよ)、必(ひつ)ず確(たしか)めな組(くみ)織(おり)が成る所のドサナムかと見(い)ヌ。一(いつ)應(おこ)り、二(ふた)種(しゆ)の織(おり)織(おり)の共(とも)社(やしろ)を紹(あらわ)す圖(ず)が成る所のドサナムかと見(い)ヌ。

次(つづ)け、我々(われら)の碑文(ひもん)は、もう確實(じつ)な裏(うら)を得(と)く所(ところ)。

ナムル織(おり)織(おり) te ル10回ル迄(い)テ

110の碑文のうち Lhasa と Potala 間に置かれた教誥の碑文や Shol rdo-rin 「Shol の右社」へ書かれたものである。

ルネッサKhri Sron Lde Brtsan 11世の治世下で最後かいに建立された Stag Sgra Klu Khoi の顯彰碑で、他の11世は有名な唐蕃會盟碑である。この11世は、後者が今日の表記法と近づく連體關係を有するのに、僅か半世紀位しか先立たないと見られる前者は同成りの相異を見せている。従つて前者の te 碑に關する用法は全部原文をあげて譲出しだが、後者は翻譯した。

Shol rdo-rin

East Inscription.

- blon stag sgra klu khoi/ nan-blön chen-po dān yo gal [hchos]pa chen-por/ bka [h]-stsald-kyis kyan bkah-lui dān [h]dra-bar/ rje-blas dkaḥ dgu ñamsu blans ⁽¹⁾ te phyi nañ gñis-gyi chab-srid kab so [ru] dpnd-pa dān che chuñ gñis la dra [ñ]-shin sñoms ⁽²⁾ te bod mgo nag-pohi srid la phan-ba legs// dgu byas so///

大日 Stag Sgra Klu Khoi が内大臣及び大 Yo Gal Hchos Pa など、敕命を奉じても敕命と相應し、困難多大の御事の難事と肝膽をへんかく(他方) 内外11の統治をこなす御事、又、大小11の事と〔註(1)〕出しへ田口心平が期した。語句、断頭かくはくと國の御事の難事やぐれ榮多大だ。

山陽の te が何ぞか、-s te や、田法上(ア)は(II, A a) や(ロ)は(II, B, c) と夫々釋迦する。

South Inscription.

◦ ḥbal ldon tsab dañ/ lan myes zigs/ blon-po chen-pho, byed-byed-pa las/ glo-ba rins nas/// btsan-pho
yab khri lde gtsug stsan-gyi sku la dard *te*^(^)/ dguñ-du gṣegs so///
Hbal ldon Tsab ʌ Lan Myes Zigs ʌ 大田ド娘(だむ)、策(セイ)ス郎(ロウ)、久松(クム) Khri lde Gtsug
Rtsan ⓪ 聰(クニ)ス郎(ロウ)、長(ナガ)ス郎(ロウ)の娘(ムネ)。

(↖) ձ (I, a)

◦ hlu khoñ gis/ ḥbal dañ/ lan glo-ba rins-pahi gtan gtsigs// btsan-pho sras khri sron lde btsan-kyi
sñan-du gsold nas ḥbal dañ/ lan glo-ba rins bden-par gyurd *te*^(^)/ khoñ ta ni bkyon phab *ste* klu khon
glo-ba ñeþo

Klu Khoñ ձ Hbal ʌ Lan ՞ が謎(ミステリ)の裏諭(ミステリ)を解説(ミステリ)する。 Khri Sroñ lde Btsan ⓪ 聰(クニ)ス郎(ロウ)
Hbal ʌ Lan ՞ が謎(ミステリ)を解説(ミステリ)する。 その結果(ミステリ)は、 一方(ミステリ)は彼等(ミステリ)が謎(ミステリ)を處(ミステリ)する所(ミステリ)だ。
謎(ミステリ)を解説(ミステリ)する所(ミステリ)。

(↖) ձ (I, a) (↖) ձ (II, A, a)

◦ ñan lam klu khoñ glo-ba ñe la bkah-gros che nas/ thugs brtand *te*^(^)// ñan-blon bkah la gtogs-pas bcug
nas

Nan Lam Klu Khoñ Ձ 聰(クニ)ス郎(ロウ) 1方(ミステリ)、 長(ナガ)ス郎(ロウ) 1方(ミステリ)、 勿論(ミステリ)は謎(ミステリ)だ。
大田(ミステリ)は謎(ミステリ)だ。

(↖) ձ (II, C, a')

○ rgya las mnais phal [sa] che bcad-pas/ rgya spa gon ^(*) ste// rgyahi kha [ns]-su [gta] gs-pa dbyar mo thai/..... na dan/ tsoi ka phyogs [pa].....na pho gcauld.

支那から好む者をもいて領土が奪なふるのド、支那は捕ふねばしレ、支那に屬するといふ、 Dbyar Mo Thai.....を Tson Ka 方面のものか.....味方を分散した。

(+) ツ (I, b)

○ btsan-pho khri sron lde btsan thugs sgam laha/ [bkaḥ]-gross-gyi rgya-che-bas/ chab-srid gar mdzad do cog duhai legs ^(*) ste/ rgyahi khams-su gtags-paḥi yul dan mkhar man-po bcom ^(*) steb sdus nas// rkyarje hehu hki wan te rje blon sgrag ^(*) ste/ lo cig cin rtag-du dpya dar yug lha khri phul ^(*) tē/rgya dpyah-hial-tu bcug go///

Khri Sron Lde Btsan 甲が英慮をもぐらしたがゆく（彼の）忠告が偉大やあつたため、御治策が如何とぞぐらか
スレ、アゲト亘つかれどかなら、支那國に屬する地域の多くが制壓され、統御されたのド、支那 甲 Hehu Hki Wan Te 甲の大田を植えしも、毎年缺かれて、繩帛五萬疋が贈はれた事にたりた。詫ひ、支那は朝貢や
物の貢献の如也。

(+) ツ (I, a), (-) ツ (I, b), (+) ツ (I, a), (=) ツ (II, B, c)

○ dehi hog du/ rgya-rje yab hehu hki wan te grons ^(*) ste rgya-rje sras wan pen wañ rgyal-por shugs nas/ bod la dpyah-hjel-du ma ruñ ste// btsan-pho thugs sñuñ-bahi tshe

の後もあひて、支那王父 Hehu Hki Wan Te が必ずいわすて支那 甲 は Wan Pen Wan Wan が甲君にいたるゝ、かく

ハニルヌカハレ御祖ノ御實ヤハヘ、用ハ貢獻スルアリトナシ也。

(火) ツ (I, a), (火) ツ (II, B, a')

◦ ken śir drain-bahi dnak dpon chen-por// shan mchims rgyal rgyal zigs śu theñ dan// bloñ stag sgra klu
khoñ gñis/ bkah-stsal^(th) t^(r) keñ śir drañs nas// cípu cir-gyi rab-nogs-su rgya dañ thab-mo chen-pho byas
t^(r) bod gyis gyul bzlog nas// rgya man-po btuñs-pas// rgya-rje kwan pen wañ yan/ keñ sihi mnkhar nas
byuñ sté hó/ sñem cípur bros nas/ keñ śi phab sté rgya-rjeñi nañ-blön hgyehu **in keñ las stsogs te don^(th)
kwan dia bo kan ya.....

Ken Śi ツ 雄鶴ハレ御塗の大樂ツ Shan Mchims Rgyal Rgyal Zigs Śu Theñ ト Bloñ Stag Sgra Klu Khoñ
Q-1 人が仕事中でKeñ Si ツ (禪) トアムだ後、Cíhu Cir Q-尼詩ハ戒服(禪) ト大會(勝) 戒が演じられた。
眞^(r) ハツ ハレ (禪) ツムウト敵せ覆滅^(r)スルダムのドホ^(r)。終^(r)の支那兵が殺されただのト支那H Kwan Peñ Wañ フ
Keñ Śi ツ 雄鶴ハレ Ssen Cihu ツサヒタリ Keñ Si ツ 經^(r)戒^(r)解^(r)ト大田 Hgyehu **in Keñ ナ
スル^(r)ト^(r)。Don Kwan ト Bo Kan Ya.....

(火) ツ (I, a), (火) ツ (II, B, b), (火) ツ (I, b), (火) ツ (I, a), (火) ツ (II, C, c)

◦ srid phugsu/ [gra]ba dañ gta[m] [yun-du] sñand-par byas t^(r) klu khon glo-ba ñe shiñ chab-srid la
[dpen]d-pahi [sens] dkah-ba byas so

母親の暁に仕合^(r)ハレ御事^(r)スルアリトナシ也。眞^(r)ハ Klu Khon ト 母親出^(r)母^(r)ト^(r)母^(r)ハ^(r)アリ^(r)ハ
心^(r)が立^(r)ハ^(r)アリ^(r)トナリ^(r)。

(二) 乙 (II, B, b)

North Inscription.

◦ btsan-pho kri sron lde brtsan-gyi sha sia nas dbu sñuñ gnan *ste*^(^)/—/du stsal phar gnuñ ño—
las stsogs *te*^(^) dbañ ño cog/ blar myi bshes,

Kri Sroñ Lde Brtsan 仁釋曰△釋承認お與くムニ、——敕ノ給くら——だルレヒト所有物だムアのサヤハト申
び奪はねや。

(二) 乙 (II, B, c), (三) 乙 (II, C, c')

△上記のふたつの (I) ル (II) ルの文字、心の接續の様子が異なる。

(I) dard te, gyurd te, gon ste, legs ste, bcom ste, sgrag ste, grons ste, stsald te, byuñ ste^h, phab
ste,

(II) blans te, sñoms te, phab ste, brtand te, phul te, ruin ste, byas te, stsogs te, byas te, gnuñ ste,
stsogs te,

(I) (II) ルテ te, ste “が來レぬ” ルの形、接續の意味が不明で擧げなかつたが、-d de ルルのルルは母音
ヲル。

上記の二點は、確實に區別のおゐる乙 -s te ル -s ste の形である。前綴は (I) ルのム、後綴は (II) ルのム田のム
おれぬ。 (II) は於て te の田のム田のムのサ、 phab ste, ruin ste, gnuñ ste ルム、ルムの動詞は yan hjug
——型、必テしも時を表すムのムだ———s が漱むムのムある。本來、ルルのムは母音をルル、先づルムボリ

いたがいの用法やら phab te, ruñ te, gnañ te などから類推する。従ひて、これは(1)の形く^(*) analogy と(2)の事がやさり難くいかれただいた。用法は(1)以後(元半紀初頭)は混用が起つてゐるが、前節に述べた理由による analogy の起つた事には、失はれた=s と共に、因ひてか、縁ひてか、揃ひて語も充分であり、やうに思はれる。従ひて yan hjud の失はれた-n, -g, -m, -b は語く^(*) ste と、-n(s) ste, -g(s) ste, -m(s) ste, -b(s) ste の(I) と區別され、-n [s] te, -g [s] te, -m [s] te, -b [s] te が(II) と區別されるのである。

次に、(I) と(II) は區別形を持つては =d te が =d te と 1 つも異なる點で ste 及び ([s] te と區別され、1 つのが命ぜられ、他の de が來てゐる。この形も =d te と 1 つも異なる點で ste 及び ([s] te と區別され、1 つのが命ぜられ、他の de が來てゐる。ただ -d の點が =d de と区別される事がわかる。-d de は(1) と(2)の形く^(*) -d te, -r-d de が成立したやうに難く思われる。

=d, te は元來(II) の辯しから長たるのではない、この點は =d は辯の動かさば如何なる關係もない動詞の、yan hjud であると解くべきだ。それが(1) と(2)の形く^(*) 成立したやうに思われる。

先の Khri Srón Lde Brtsan の Edict や(1) と長たるのとて =d ste, -d ste を取た。その信憑性は疑はしく、この点のかい(1) の =d te, -d de が成立した Si-tu や學者の間でも考へて事も出來る。

然し、次の様にも難く思れる。それは今日見られる様な「壁」の先行性を示すものとして、=s と殆んど同様の da-drag, つまり =d が他方に成立しかねない、それが、(1) の ste と對應した =d te を作り上げやせたのではあるまいか。全く新たに=d te を創造したわけではない、既に存在する(II) の =d te と(1) の動かさば =d te が成立したやうに思われる。しかし、(II) の ste の成るみだすの通りの analogy があつたのではなかと想像する事が出来る。失はれようとした、或は失はれた yan hjud =d は代りて他方に「壁」や長たるのとて用ひられたと解しただ da-drag のことである。

=d の語く' (I) & ste が構成したのやめへ。) & analogy は =d te が先に現ひた =d ste, -d

ste がその他のものと全く euphonique な接続をもつてゐるやうな形へる解であ。

以上の點、殊に -s te が =s te と -s ste が =s ste などが表記法の異同が注目される。夫々 (II) & (I) と区別した痕跡である出來ないだらへる。この事は燉煌文書の表記法の一つの特徴である。

次に、一應九世紀初頭の唐蕃會盟碑なりふれ、同様のことを謂ぐて置け。

East Inscription.

- | | |
|-----------------------------|--------------------------|
| (イ) mol te [II, B, a'] | (ア) dgyes te [II, B, b] |
| (ロ) gsegs te [II, B, a'] | (ヲ) mol te [II, B, b] |
| (ハ) btul te [II, B, a] | (ツ) phyad de [II, B, b] |
| (ニ) myed de [II, B, a] | (カ) brtsal te [II, B, b] |
| (ホ) rgyal-po ste [II, C, a] | (ミ) ruñ ste [II, B, a'] |
| (ヘ) do ste [II,C, c] | (タ) mthun te [II, C, a'] |
| (ト) mol te [I, a] | (ナ) gnān te [II, A, a] |
| (チ) gyur te [I, b] | (シ) mthun te [II, B, b] |
| (リ) bsris te [II, B, b] | (ツ) gcig ste [II, B, c] |
| (ヌ) khyab ste [II, B, a] | (キ) hdzegs te [II, B, a] |

West Inscription

- (۱) mdzad de [I, a] (۲) sbyar te [II, A, a]
 (口) bya [s] te [II, B, a'] (۳) grag ste [II, B, a]
 (八) bsruñ ste [I, a] (۴) brkyan ste [I, a]
 (二) mthun te [II, B, b] (۵) khyab ste [II, B, b]
 (木) mdzad de [II, B, a] (۶) gsol te [II, B, c]
 (～) yul te [II, B, a] (۷) bsad de [II, B, a]
 (ト) dris te [I, a] (۸) bor te [II, B, b]
 (ヲ) dgos te [II, B, b] (۹) bris te [II, B, c]

(۱) bya ste [I, B, a']

ルリは最町 =s ste, -s ste が既述のだと。地方' =d te も既述のとて 'n, -r, -l 等が da-drag が主な。今田の連聲法詞と同様手が取られ。ルリは te も既述のと對應する「壁」の先行性を示した。=d はさや區域を示す場合、ルリの碑文においては記述されない。それが、必ずしも「壁」のみが關係するなどが、今田「壁」が示すものと認めるべきだ。da-drag は近づめのものだと言くべきだ。

唐蕃會盟碑の表記法が今日の連聲法取を殆んど忠實に反映して居る。既に第一種と第11種の用法を別種のものとは意識し得なかつたに違ひない。同碑の西面の文には、相前後する110字に渡り (I, a) が dris te も既述のと對應する。

Shol の rdo rin に於ける表記法に従く *s dris ste* が記され、他のものもある。又 *analog* があるとするが、第一種と第二種の用法に確かに混亂があつたことだけはなむだ。又、*ste* の *s* が落ぬだんとする用法的區別が背景から失はれてゐるだけを條件としたければなるほどある。

(2) 僅かな期間をはさみ、これより前に用ひられた Shol の碑文の表記法は、特に *-s ste* と *-s te* とに分れ、單なる表記法上の混亂を示すのみのだと日本人がゐるかも知れない。然し、數多くの燉煌文獻にも、この表記法に近い、或は、もしくかゝる知れな、やうな表記法が取られてゐる。即ち、多少は混亂した様子が見ゆるが、*-s te* と *-s ste* の區別を明確に反映すると思われるが存する。

今、Stein 將來の燉煌文獻中の「印度三昧經」の表記法を参考に擧げて置く。缺損した箇所も多いが、途中迄の全部を回数多く引いて示す。左に於ける、*-s te*、*=s-te*、*=s-te* - □ *ste* など出較べて *-ste*、*=ste* 特に後者が壓倒的に多く、*-s* は翻訳や評價の誤りである點を除くれば、*ste* と *ste* との區別がはつきりしてゐる。

- *-r te* (10), *-l te* (2), *-n te* (8), *-s te* (7), *=d te* (7), *=d de* (1), *-d de* (10)
- *-s-te* (4), *s-te* (3) [*s, te* が並んで記される事によると、*s-te* は当體されるべきであると思ふ]
- *-g ste* (4), *-ñ ste* (3), (*-h*) *ste* (10), *-s ste* (2)
- *gnaste, byaste, nuste, smraste etc.* (18) *paste, baste* (2) [*rjes hjug* が *-s* と *ste* が並んで記される事によると、*s-te* は當體されるべきであると思ふ]

[参]

- *hoistie, byunste, migste, sñamste etc.* (27) [*yañ hjug* が *-s* と *ste* が並んで記される事によると、*s-te* は當體されるべきであると思ふ]
- *-b ste, -m ste* が *-bste, -mste* (5) と並んで記される。

ルルドの語の -s te と (-s)ste の區別があつたことだけが、いまだに準じて -r, -l, -n 等の後にべ
る。例で *de* (=d) te と *=d te* は終の痕跡を現わすか否かの二つある。興味ある表記法の幅くらやあらへ。

以上の資料をもとに前節まで述べた諸考察の裏で今に當りたる點。

四

(一) G. Tucci: "The tombs of the Tibetan kings" 1950 Roma, p. 100~104.

(二) H. E. Richardson: "Ancient historical edicts at Lhasa and the Mu Tsung/Khri Gtsug Lde Brtsan treaty of A.D. 821~822 from the inscription at Lhasa" London, 1952.

(三) 朴方桂「廬釋」XLIV "Inscription on the Sino-Tibetan treaty of 821~822."

(4) yan hijug =d, =s, は述語構成の最も古の語尾辭と想像され
る。語と rjes hijug や帶びて各種の概念を示すに至つた語は
概念の概念になると、その意味を加へて一語として抽象化される。これが他の概念の後に同格として配われ、
前置概念がその後置概念と關係をもつてゐることを表現した。
た。例 *yan chāq* "部分" と *=d yan chad* "分かれしもの
の" が出来、もとの具體的概念の同格語として連つ *shin* (ni)
chad 木ば "木" になつてゐる。が示された。他方、

(5) () には失はれた *yan hijug*
(6) [] analogy による再生した s
(7) Jacque Bacot: "Slokas grammaticaux de Thonmi Morphologie du verbe tibétain, p. 63 ff.)

或る具體的概念が同様に抽象化され、それが、その同格たるに現れる他の抽象化された概念を伴ふことのみが出来る。この場合、例へば *chad* "分かれしもの" が後置同格概念となる。

時、前置概念の抽象化語尾辭が後置概念に寄託せられる。後置抽象概念を前置具體概念がもつものとして新しい表現が行はれることになる。抽象的なものの所有が前置された具體的概念にひいて説明されることになる。品詞 *śin* (ni) *ḥchad* "木" がくだける、が出来上る。穀物令、この種の述語が前の述語にならひて再び抽象化的附加をもつと、こはまゆ「過去」が成立するやうな形へ。尤も、その間に前者の *yan hijug* は失はれて、再びこの田舎で捨て上げられたと想定されねむかやおる。

Sambhotā p. 36, note やが de 𠂇 罷去し da-drag 𠂇を結
びつけて考ぐ。Shol の碑文の用法から、又註(4)の考へ方
からも承服しがたい假説である。

(∞) Shol の碑文に登場する Nan Lam Stag Sgra Klu Khon
や Khri Sron Lde Brtsan HIの最後から二番目の大臣や

cf. Richardson : "Ancient-historical Edicts at Lhasa,"
とある。この王は一般に、A. D. 979 年迄の治世とされるか
か A. D. 820 年代の唐蕃會盟碑との間は半世紀内外と見られ
る。

V あとがき

本文中、音の變化に關してやられたが、それは私の志すといひではない。ただ從來それひどいふう述べられて來たといふ
を、文章構造の面から見て少なからず不審に思つたので、或はと思ふやうな事を加へたのである。

今日、版本で見られる ste は、"他を取く、gshan h̄dren のじへ一般的な用法が見られる。文典家の用例によれば、
"他" とは云ひながらも、併存又は對立するやうな文に限られてゐた。今は用法に登場する "他" はもつと自由なもので
ある。が、全ての "他" ではない。それは、言語主體によつて、何か關係があると意識せられる限り、この ste を用ひて
文が續けられるからである。いはば、一種の退化的用法なのかも知れない。往々、この種の ste 等にいだはつて文意を違
へりふらわる。この様な退化的用法にして、別の働きを示す構造も又少くないと思はれる。

Khri Sron Lde Brtsan HIの Edict に見られた表記法は、充分な検討を缺いたままで用ひたから、如何にも奇妙な感を
免がれなく。shol の碑文とは年代的に隔りも大きくないのに、全くかけはなれた様な表記法をとつてゐるからである。た
だ、一縷の期するところがあつた。この Edict の文體は或は權威を示すためのものだつたのかも知れない。ために、より
古い様式に従つたのではなかろうかといふのである。